

DESDE EL BURLADERO**278 corridas de toros y 348 novilladas se dieron en la temporada última****Setenta y dos espadas actuaron en las plazas de España, Portugal y Francia, figurando con mayor número de festejos Antonio Ordóñez**

Ha llegado la hora del balance taurino del año, y no hay que sostenerla.

Echemos por delante el detalle importantísimo de que durante la temporada de 1952 se han dado 278 corridas de toros, cifra de gran relieve a través de la última década, pues sólo en dos años taurinos, a través de diez, 1945 y 1948, se dió el cómputo mayor de 288 y 290 corridas, respectivamente.

Y en el capítulo novilleril es mayor el éxito de conjunto, pues se da el caso verdaderamente extraordinario de que las fiestas de tal categoría menor registran el máximo de las temporadas postreras, con 348 novilladas, superando incluso las 203 de 1950, que fué el año triunfal de la pareja Aparicio-Litri.

MARCANDO CATEGORIAS

Setenta y dos son los matadores de toros que han actuado durante el año fenecido en las plazas de España, Francia y Portugal, figurando en cabeza el espada Antonio Ordóñez, que ha llegado a las 74 corridas toreadas, superando la cifra de 40 que sumó el año anterior. En cambio los cinco jefes de cuadrilla que le siguen en actuaciones, han bajado considerablemente en relación con el pasado ciclo taurómico.

Así Manolo González, de 76 corridas cumplidas en 1951, ha bajado a las 64 en el año pasado. Y lo mismo el Litri, de 67 a 50; y Luis Miguel, de 98 a 56; y Julio Aparicio, de 70 a 49; y José María Martorell, de 71 a 49; y Pepe Dominiguín, de 33 a 17; y Paco Muñoz, de 25 a 11.

Como contrapartida, a semejanza del triunfador Ordóñez, se han crecido Rafael Ortega, pasando de las 31 corridas del pasado curso, a las 48 del actual; y lo mismo Calerito, de las 25 a las 36; y Parrita, de las dos a las 24; y el Niño de la Palma, de las 14 a las 20.

De los flamantes valores de la fiesta, hay que señalar a Manolo Vázquez, con 38 corridas; a Juanito Posada, con 35; a Jumillano, con 18 y a Pedrés, con una, o sea, la de su brillante alternativa.

Y se han mantenido en par de un año a otro. Antofito Bienvenida y Juan Silveti, con 20 corridas; Isidro Marín y Carmona, con 16 y 17, y Julián Marín, Capetillo y Rafael Llorente, con 15. El resto con menos de diez corridas toreadas, no entra en este examen numérico del año, pues haría interminable este reportaje.

Y ya que hablamos de altas y bajas, apuntaremos, no la baja, sino el bajón considerable que han dado, durante el

curso fenecido. Manuel González y José María Martorell. Y no nos referimos, naturalmente, a la merma en corridas toreadas, sino a la "baja forma" con que uno y otro han trabajado por esos redondeles. Lo que han hecho es algo así como perder el sitio. Algo parecido, aunque con mucho menos quebranto, le ha ocurrido a Julio Aparicio, el que un día no lejano fué digno rival del fenómeno Miguel Báez "Litri".

Entre las alzas de calidad, hay que



Antonio Ordóñez, el torero que más toros mató en 1952.

registrar los nombres de Rafael Ortega, Manolo Vázquez, Manuel Calero "Calerito" y Juan Posada, que han dejado un excelentísimo cartel con vistas a la temporada siguiente.

LA GREY NOVILLERIL

En la temporada de 1952 actuaron los 73 matadores de toros nombrados. Pero también pisaron el redondel vestidos de luces nada menos que 215 novilleros que, naturalmente, no nombramos por falta material de espacio.

Así sólo consignaremos el nombre de los cinco de más corridas trabajadas: Antofito, que toreó 60 corridas; Montero, 58; Pedrés, 56; César Girón, 47, y Ortas, 36.

De las lista total de novilleros hay que desglosar 15 que pasan al cómputo de matadores por haber alcanzado la alternativa, y que son los siguientes, por orden de antigüedad: Daniel Castro "Fortuna", Jaime Malaver, Octavio Martínez "Nacional", Juan Posada, Antonio dos Santos, Rafael Santa Cruz, Emilio Ortufío "Jumillano", Vicente Vega "Gitanillo de Triana", Rafael García Olmos, More-

nito de Caracas, César Girón, Pedro Martínez "Pedrés", Josecito Torres, Enrique Vera y Facundo Rojas.

De todos ellos, sólo Malaver confirmó su alternativa en Madrid; ceremonia que también merecieron los mejicanos Jesús Córdoba, Capetillo y el Ranchero, y los españoles Calerito y Pimentel.

ASES, REJONEADORES, GANADEROS, PLAZAS

Y de todo este trasiego de figuras, quedan como espuma, como selección en categoría de ases, cuatro, a saber: Luis Miguel Dominguín, Antonio Ordóñez, Emilio Ortufío "Jumillano" y Pedro Martínez "Pedrés".

El capítulo de rejoneadores merece también párrafo aparte. El duque de Pinhermoso a la cabeza de todos ellos, sumó 12 corridas; siguiéndole Marimén Ciamar y Peralta, con 10; Balañá toreó dos y Sabater y Pepita Barroso, una cada uno.

Ciento veintisiete ganaderos suministraron las reses para las corridas de toros celebradas, cifra que se eleva a las 170 si se incluyen los proveedores de novillos. Entre ellos figuran con el máximo de reses vendidas como toros, don Antonio Pérez, con 67; don Salvador Guardiola, con 64; don Juan Pedro Domecq, con 54; don Fermín Bohórquez, con 49, y Galache, con 47. En la venta de novillos baten la marca de venta los señores: Belmonte, que ha expedido 48 burelas; Frías, 42; Cobaleda, 40; Moreno Santa María, 38, y Lancha, 36.

De las 200 plazas en que se han celebrado fiestas taurinas se llevan la palma por el número de corridas: Barcelona, con la marca mayor que es la cifra de 38 corridas y 31 novilladas; Madrid, con 28 y 27; Sevilla, con 14 y 15; Valencia, con 10 y 24; Carabanchel, con 8 y 16; y Palma de Mallorca, con 8 y 7.

TOROS CHICOS Y AFEITADOS

Los ganaderos multados por falta de peso en las reses y otras irregularidades, son 52 entre los cuales resultan los más perjudicados por la cuantía de las sanciones: González Martín, con 40.000 pesetas; Galache, con 45.600; Clairac, con 43.700; Sánchez Cobaleda, con 33.700 y Garci-Grande, con 33.000.

No se especifica el número de sanciones aplicadas por el "afeitado", aunque oficiosamente se dice que no pasan de la media docena las corridas en las que "oficialmente" haya existido esa irregularidad.

Y además —y esto es lo importantísimo (PASA A LA PAGINA SIGUIENTE)